



## COMMUNIQUÉ DE PRESSE

### Croissance verte et inclusive : l'économiste d'Oxford Pr Stefan Dercon et le Gouvernement de la Refondation font le même pari pour Madagascar

**Antananarivo, le 9 décembre 2025.** Une conférence internationale organisée à Antananarivo sur le thème « **Faire le pari du développement : de la révolution à une croissance verte et inclusive** » a réuni, le 9 décembre dernier, le Professeur Stefan Dercon, économiste belgo-britannique de l'Université d'Oxford, et le Ministre de l'Économie et des Finances, Dr Herinjatovo Ramiarison. Sans s'être concertés au préalable, les deux économistes ont dressé un diagnostic convergent et tracé des perspectives similaires pour le modèle de développement de Madagascar. Depuis plusieurs semaines, le ministre malgache de l'Économie et des Finances met en avant des concepts et des pistes de réforme pour transformer l'économie du pays. À l'occasion de la Conférence internationale au Novotel Ivandry, l'économiste de l'Université d'Oxford a, de son côté, développé des analyses et des modèles qui vont dans le même sens. Pour le public, cette convergence de vues entre deux économistes venus d'horizons différents est perçue comme un signal positif et confirme que Madagascar s'engage sur une voie pertinente.

**Rompre le statu quo.** Professeur d'Economic Policy à la Blavatnik School of Government et au Department of Economics d'Oxford, Stefan Dercon est spécialiste de l'économie du développement et directeur du Centre for the Study of African Economies (CSAE). S'appuyant sur ses travaux récents, il a rappelé que la transformation d'un pays repose avant tout sur un « pacte d'élites » : un accord, explicite ou implicite, par lequel les principaux détenteurs de pouvoir décident de faire du développement la priorité, plutôt que la préservation de leurs rentes. À ses yeux, Madagascar a longtemps fonctionné sous un pacte de statu quo, fragmenté et orienté vers la rente, avec pour conséquence une stagnation exceptionnelle du revenu par habitant, la progression de l'extrême pauvreté – passée d'environ 10 à 20 millions de personnes depuis 1990 – et la dégradation accélérée du capital naturel du pays. « *Le développement est un pari difficile et risqué que seules les élites malgaches peuvent décider de faire* », a souligné le Professeur Dercon, appelant à bâtir un nouveau pacte pour la croissance, l'inclusion et la préservation du patrimoine naturel.

**Priorités de la Refondation.** De son côté, le Ministre de l'Économie et des Finances a rappelé que le Gouvernement de la Refondation s'est engagé dans une série de réformes structurelles pour stimuler la productivité, moderniser l'économie et lutter contre les rentes et les pratiques opaques. Dans un contexte marqué par une forte vulnérabilité climatique, un accès limité à l'électricité – moins d'un tiers au niveau national et sous 11 % en zones rurales – et une croissance qui peine à dépasser 5 %, il a insisté sur la nécessité de faire émerger une économie à la fois compétitive, verte et inclusive. Le Ministre a détaillé les priorités du Gouvernement : stabilisation des prix des produits de première nécessité, libéralisation encadrée de l'économie, amélioration de l'environnement des affaires, soutien aux TPE/PME, promotion des énergies renouvelables et investissement dans des infrastructures durables. Ces réformes s'inscrivent dans une vision plus large de Refondation de la République, fondée sur la justice, la responsabilité partagée, la transparence et la lutte contre la corruption.

### Convergence constatée.

La rencontre entre le cadre analytique proposé par le Professeur Dercon et la feuille de route présentée par le Ministre Ramiarison confirme l'émergence d'une convergence stratégique : rompre avec le statu quo, construire un pacte d'élites orienté vers la croissance, l'équité et la transition verte, et associer acteurs politiques, secteur privé, société civile, administration réformatrice et partenaires internationaux autour d'un même pari de développement. « C'est ce pari d'une révolution à la fois verte et inclusive que nous faisons pour Madagascar », a conclu le Ministre de l'Économie et des Finances, saluant la qualité des échanges et réaffirmant l'engagement du Gouvernement à transformer cette vision partagée en réformes concrètes au service de la population malagasy.